

MIKE-ETIS UPDATES

CITES–MIKE UPDATE

Mise à jour de la CITES-MIKE

Julian Blanc

Outcomes of SC 61

As reported in *Pachyderm* 49, the CITES–MIKE programme co-ordinated the preparation of a report, jointly authored by the African and Asian Elephant Specialist Groups, ETIS, UNEP-WCMC and MIKE, for consideration at the 61st Meeting of the CITES Standing Committee (Geneva, 15–19 August 2011). The report presents an overview of the status of elephants and trends in the illegal killing of elephants and the illegal trade in ivory. The report concludes with a series of recommendations on ways to improve monitoring at all points along the illegal ivory supply chain. The report was very well received, and the Standing Committee commended its comprehensiveness and quality, appreciating the integrated manner in which information from the different monitoring systems was presented. The Committee expressed its concern about the increasing levels of the illegal killing of elephants and the illegal ivory trade documented in the report. While the recommendations in the report received the endorsement of the Standing Committee, members of the committee made it clear that it did not wish for the MIKE programme to assume an ‘early warning’ role, directing MIKE to concentrate instead on strengthening its monitoring and capacity building functions. The report, which is available as two annexes to document SC61.Doc.44.2, is available from <http://cites.org/eng/com/sc/61/>. The section of the report that deals with the illegal killing of elephants is based on a comprehensive analysis of MIKE data conducted in April 2011 in collaboration with Prof. Ken Burnham of Colorado State

Résultats du Comité Permanent 61

Comme indiqué dans *Pachyderme* 49, le programme CITES-MIKE a coordonné la préparation d’un rapport, rédigé conjointement par les Groupes de spécialistes des éléphants d’Afrique et d’Asie, ETIS, le PNUE-Centre Mondial de Surveillance Continue de la Conservation de la Nature et MIKE, pour examen à la 61ème réunion du Comité permanent de la CITES (Genève, du 15 au 19 août 2011). Le rapport présente un aperçu de la situation des éléphants et les tendances de leur abattage illégal et du commerce illégal de l’ivoire. Le rapport se termine par une série de recommandations sur les façons d’améliorer la surveillance à tous les points le long de la chaîne d’approvisionnement illégal de l’ivoire. Le rapport a été très bien reçu, et le Comité permanent a félicité son exhaustivité et sa qualité, appréciant la manière intégrée dont les informations en provenance des différents systèmes de surveillance avaient été présentées. Le Comité a exprimé sa préoccupation au sujet des niveaux croissants de l’abattage illégal des éléphants et du commerce illégal de l’ivoire documentés dans le rapport. Alors que les recommandations formulées dans le rapport ont reçu l’aval du Comité permanent, les membres du comité ont clairement indiqué qu’ils ne voulaient pas que le programme MIKE assume un rôle d’‘alerte précoce’. Ils ont ordonné à MIKE de se concentrer plutôt sur ses fonctions de suivi et de renforcement de capacités. Le rapport, qui est disponible en deux annexes du document Doc.44.2 du Comité Permanent 61, se trouve sur <http://cites.org/eng/com/sc/61/>. La section du rapport qui traite de l’abattage illicite des éléphants est basée sur une analyse complète des données de MIKE menée en avril 2011 en collaboration avec le professeur Ken Burnham de l’Université d’Etat du Colorado. Un compte rendu détaillé de cette

University. A detailed account of that analysis, which was also submitted to the Standing Committee, can be downloaded from <http://cites.org/common/com/SC/61/E61i-07.pdf> in English and from <http://cites.org/fra/com/sc/61/> in French.

A few days after the conclusion of the Standing Committee Meeting, an adapted version of the analysis submitted by the MIKE programme to CITES CoP15 (Doha, March 2010) was published in the open-access journal PLoS ONE (<http://dx.doi.org/10.1371/journal.pone.0024165>). This is the first time that an analysis from either of the monitoring programmes mandated by CITES Resolution Conf. 10.10 (Rev. CoP15) has been published in a peer-reviewed scientific journal.

Resolution Conf. 10.10 (Rev. CoP15) was also the subject of discussion at the 61st Meeting of the Standing Committee. The Committee decided to set up a working group to review the Resolution between sessions and in parallel with the MIKE–ETIS Subgroup of the Standing Committee, which was tasked with reviewing the sections of the Resolution relevant to MIKE and ETIS.

The Standing Committee also endorsed a statement, issued by the MIKE Technical Advisory Group at its 10th meeting, on the importance of maintaining the momentum gained by MIKE and further enhancing the fruitful collaboration between IUCN/SSC, MIKE and ETIS on analyzing the ivory trade from a supply chain perspective. The statement ended with a recommendation that the CITES Secretariat and the MIKE–ETIS Subgroup vigorously pursue all funding opportunities as a matter of urgency.

MIKE Phase III funding

A concept note for MIKE Phase III was submitted to the EC in July 2011, and many letters of support for a continuation of MIKE were submitted by range States to both the EC and the ACP Secretariat, for which we are very grateful. While we wait for (hopefully good) news from the EC, preliminary steps are being taken to develop the project with a view to fully institutionalize MIKE activities at the level of range States, enhance analytical linkages with ETIS and the elephant specialist groups and greatly improve programmatic

analyse, qui a été également soumis au Comité permanent, peut être téléchargé à partir de <http://cites.org/common/SC/61/E61i-07.pdf> en anglais et <http://cites.org/fra/com/sc/61/> en français.

Quelques jours après la conclusion de la réunion du Comité permanent, une version adaptée de l'analyse présentée par le programme MIKE à la CdP 15 de la CITES (Doha, mars 2010) a été publiée dans la revue à libre accès PLoS ONE (<http://dx.doi.org/10.1371/journal.pone.0024165>). C'est la première fois qu'une analyse d'un des programmes de surveillance mandatés par la Résolution Conf. 10.10 de la CITES (Rev. CdP15) a été publiée dans une revue scientifique évaluée par des confrères.

La Résolution Conf. 10.10 (Rev. CoP15) a également fait l'objet de discussions lors de la 61^{ème} réunion du Comité permanent. Le Comité a décidé de mettre en place un groupe de travail pour examiner la résolution entre les sessions et en parallèle avec le sous-groupe MIKE-ETIS du Comité permanent, qui était chargé de revoir les sections de la résolution pertinente à MIKE et à ETIS.

Le Comité permanent a également approuvé une déclaration, publiée par le Groupe Technique Consultatif de MIKE à sa 10^{ème} séance, sur l'importance de maintenir l'élan de MIKE et d'améliorer la collaboration fructueuse entre le CSE de l'UICN, MIKE et ETIS sur l'analyse du commerce de l'ivoire vue d'une perspective de la chaîne d'approvisionnement. La déclaration se termine par une recommandation que le Secrétariat de la CITES et le sous-groupe MIKE-ETIS poursuivent vigoureusement toutes les possibilités de financement comme une question d'urgence.

Financement de la phase III de MIKE

Une note conceptuelle pour la phase III de MIKE a été soumise à la CE en juillet 2011. De nombreuses lettres soutenant la poursuite du programme MIKE ont été envoyées par les Etats de l'aire de distribution à la CE et aussi au Secrétariat de l'ACP, et nous en sommes très reconnaissants. En attendant des nouvelles (qu'on espère bonnes) de la CE, nous prenons des mesures préliminaires pour développer le projet en vue de pleinement institutionnaliser les activités de MIKE au niveau des Etats de l'aire de distribution, renforcer les liens analytiques avec ETIS et les groupes de spécialistes des éléphants et améliorer les liens programmatiques avec les programmes de l'UICN, en particulier avec ses nouvelles initiatives de gestion des aires protégées. A cette fin, le 2 Novembre

linkages with IUCN programmes, particularly with its emerging protected area management initiatives. To that end, on 2 November 2011, a facilitated planning meeting was held in Nairobi with participation from MIKE, the AfESG and the Technical Co-ordinator for biodiversity and protected areas from IUCN ESARO. The meeting yielded the key elements of a logical framework for MIKE Phase III, and we look forward to taking the process forward alongside IUCN and ETIS.

The current phase of MIKE in Africa was due to end in December 2011, but a no-cost extension on the existing grant was recently secured from the EC. This will keep MIKE in Africa operating until the end of April 2012. A corresponding extension of the agreement between CITES and IUCN, which enables MIKE to operate in the four African sub-regions, is being finalized at the time of writing. These developments should give MIKE in Africa some breathing space while we eagerly await news from the EC.

Meanwhile, things are also moving on the eastern front. An agreement with the Wildlife Conservation Society to reinvigorate MIKE activities in Southeast Asia is being finalized, and fund-raising initiatives are being planned to do likewise in South Asia.

MIKE staff changes

In late November, and after nearly five years in Nairobi, Tom De Meulenaer left the MIKE CCU to take up the post of Scientific Support Officer for Fauna at the CITES Secretariat in Geneva. The entire staff of the MIKE programme would like wish Tom all the best in all his future endeavours. The position of MIKE Co-ordinator is currently being filled by yours truly on a temporary basis, until a formal recruitment process is completed and a new MIKE co-ordinator is appointed. This, however, is only likely to take place if MIKE succeeds in securing funds from the EC for a third phase of the programme.

2011, une réunion de planification s'est tenue à Nairobi à laquelle ont participé MIKE, le GSEAF et le coordinateur technique pour la biodiversité et les aires protégées du Bureau Régional de l'Afrique de l'Est et de l'Afrique Australe de l'UICN. La réunion a produit les principaux éléments d'un cadre logique pour la phase III de MIKE, et nous prévoyons de faire avancer le processus aux côtés de l'UICN et l'ETIS.

La phase actuelle de MIKE en Afrique devait prendre fin en décembre 2011, mais on a récemment obtenu une extension sans frais de la subvention existante de la CE. Cela permet à MIKE de rester en opération en Afrique jusqu'à la fin du mois d'avril 2012. Une extension correspondante de l'accord entre la CITES et l'UICN, qui permet à MIKE de fonctionner dans les quatre sous-régions africaines, est en cours de finalisation au moment où nous écrivons. Ces développements devraient donner à MIKE en Afrique un peu de répit pendant qu'on attend des nouvelles de la CE.

Durant ce temps, les choses vont également bien sur le front oriental. Un accord avec la Société pour la Conservation de la Nature qui vise à redynamiser les activités de MIKE en Asie du Sud-est est en cours de finalisation, et on prévoit des initiatives de collecte de fonds pour faire la même chose en Asie du Sud.

Changements du personnel de MIKE

A la fin de novembre, et après presque cinq ans à Nairobi, Tom De Meulenaer a quitté l'Unité Centrale de Coordination de MIKE pour assumer le poste de Chargé d'Appui scientifique pour la faune au sein du Secrétariat de la CITES à Genève. Tout le personnel du programme MIKE aimerait souhaiter bon succès à Tom dans tous ses nouveaux projets. Le poste de coordinateur de MIKE est actuellement occupé par votre serviteur de façon provisoire, jusqu'à ce qu'un processus officiel de recrutement soit terminé et un nouveau coordinateur de MIKE désigné. Cependant, cela n'aura sans doute lieu que si MIKE réussit à obtenir des fonds de la CE pour la troisième phase du programme.